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consulta sobre un éjempiar dsl gênero Gagea 

descubiorto por P.SjH'TITiîT en los alredodorcs 

de Béziers. 

34- 3scr4.be Rouy (3.10,l396( : "Votre Gagea 

est bien, ainsi nue l'avait supposé IJ.Girau-

dias, le G.foliosa R 0ot S ch. et la découver

te de cette plante aUis environs de Béziers 

est des plus intéressent es pour notre flore: 

je vous en félicite, c-:*r l'aire de cette es

pèce est dès lors étendue de l'Orient et de 

la Sicile à Béziers. Vous savez, en effet, 

que cxest par confusion avec le G.soleirolii 

F• Schi, (G.nevadensis Boiss», G.polymorphe Boiss. 

ex parte quoad pi» Hispanica-Iusitanicam)que 

le G.foliosa a été indiqué en Portugal, Espa

gne, Corse, erreur répandue que j'ai jadis 

rectifiée ( Annotationssaux Plantas 3uropaea 

de K.Richter,p.9)• Quant au G«foliosa R»et Scho 

(vera), il était connu depuis . l ' A s i e Mi

neure ... et vous venez de le trouver en Fran

ce: c'est le Gopolyiiorpna Boiss. ex parte quad 

pl. Orientalem. Il est très.voisin du G.rrauri-

tanica, des environs d'Oran, mais celui-ci a 

les feuilles radicales presque filiformes et 

les florales peu distinctes des bractées,pres

que verticillées avec celles-ci, ce qui n'est 

pas le cas dans votre plante. 



Vous me forez toujours plaisir en me com

muniquant les plantes vraiemont intéressantes 

de vos récoltes, mais celles-là sÊ&lsment,com-

me je. le demande à tous mes amis et correspon

dants, car avec mes 245o000 parts de plantes , 
je finis par manquer de place et "bientôt je ne 

saurai où loger tout ce que je reçois ou achète 

chaque année:" 

N.B. : 1§ Rouy pide a FCSENNEN que 'envíe so

lamente las plantas realmente interesantes , 

pues su colección constaba,cuando escribía^ de 

245o000 números. Actualmente el HERBARIO ROUY 
se conserva en la Facultad de Ciencias de Lyon, 

2@ Le que escribe Rouy a respecto de Gof o- 

liosa, Gosoleirolii y G-0maur i tánica no es del 

todo exacto. G.mauritanica ha sido citado en 

España con el nombre de Gdacaitae, G.foliosa 

ha sido citado en Fortugal con los nombres de 

Golusitanica y Gotenuis, Gosoleirolii ha sido 

citado en España con varios nombres: G0alme -

ricnsis, G„escurialensis, G0zapateri y GDne -

vadensiSo 

3§ En vista de la restricción solicitada a 

F o SEMEN ( de enviar solamente las plantas real' 

mente "interesantes"), la correspondencia en

tre ambos botánicos es muy escasa„ A FoSEflNERT 

no le gustaba corresponder con botánicos que 

no aceptaban recibir "todas" sus plantas,, 
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35- Escribe HoCoste (17.10,1396) : 11 Quand , il 

y a déjà longtemps, j'ai reçu votre carte qui 

m'annonçait votre nomination à Prades, j'ai é-

té un peu,surpris „.<> 

Enfin, si d'un coté je regrette votre dé

part de.Béziers à cause quo je vous verrai moins 

souvent, d'un autre, au point de vue botanique, 

je m'en réjouis de bon coeur. Le département de 

l'Hérault et les environs de Béziers notamment 

sont trop connus botaniquement parlant pour y 

découvrir de nouvelles espèces».D'un autre cô

té vous avez' déjà centurie presque tout ce que 

de plus intéressant il y a. 

En vous installant à Prades, vous êtes tout 

dépaysé et une végétation.Pion différante, qui 

a déjà frappé vos regards, viendra dans quel -

ques mois étaler sous vos pas toutes ses riche

sses. Les jeudis,et jours de congé vous trouve

rez, je 1 1 espère, a,ssez de loisirspour l'explo

rer à votre aise, et sans doute que vous n'y fa

ssiez d'importantes trouvailles0 L'année pro -

chaîne donc, à l'époque de la floraison des Ro

ses, je combinerai un plan de campagne pour ve

nir vous voiro Je vais vous faire connaîtret à 

mon collègue de l'Herbarium I-îr le Dr S„Pons, 

médecin à Ille-sur-Tet, qui sera enchanté dàp-

prendre que vous êtes venu dans son départemento 

J'ai- terminé la récolte des Roses il y a 8 

jours à peine* Le temps est déjà froid, il a 



g e l é - i c i fortement et l ' A u b r a c e s t sous l à n e i 

ge,. Ma de rn i è r e excurs ion à l ' A u b r a c da te des 22-

25 septembre, J 1 é t a i s en compagnie.de MM, Spu-

l i é et Simon, Le temps fu t ' a f f r e u x , ' m a i s nous 

rapportâmes beaucoup de g i b i e r . 

J ' e x p é d i e ce matin mes l i s t e s d ' o f f r e s à l a 

Pyrénéenne et à l a V i e n n o i s e , e t v a i s m'occuper 

de mon HEREAEIUÏ.I ROSAR Elu» L 'année a é t é bonne 

pour moi . Je v a i s f o u r n i r à moi s e u l 23.nume

roso En compagnie de M,Simon, l e 8 Tore , nous 

avons découver t p rès de Milhau une Rose n o u v e l 

l e que j e v a i s envoyer à Li, Créa i n : R .ami l i avená i s 

Je v a i s p u b l i e r a u s s i b i e n t ô t t r o i s a u t r e s p l a n 

t e s n o u v e l l e s : P ia ta te rum a r i s i t u e n s e , S a u x a l - 

t o b r a c e n s i s et S 0 b a s a e t i c a , . 0 0 Du 3 au 7 aoû t , 

avec K 0 l ' a b b é S o u l i é , nous avons v i s i t é dans 

l e s P y r é n é e s , P i e r r e f i t t e , St Sauveur, Gàdre et 

Gava rn i e , Mais l e mauvais temps ( b r o u i l l a r d , 

p l u i e , n e i g e et f r o i d ) nous a a r r ê t é s sur l e s 

pen tes du Vignemale v e r s 2500 m, e t , à n o t r e 

grand r e g r e t , i l nous a f a l l u r é t r o g r a d e r et a -

bandonner.un p a r t e r r e incomp -¡.rabie, Dans l ' a n n é e 

p rocha ine , en août p rocha in , on pou r r a i t f a i r e 

une e sca l ade semblable dans l e s Pyrénée O r i e n t a 

l e s , . 

îl.TJo : 1 § Para comprender l o s términos d e l c o 

mienzo do l a c a r t a a n t e r i o r , hay que saber que 

P,SENEEN fue nombrado D i r e c t o r de una Escue la 
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que la CONGREGACIÓN a que pertenecía dirigía 

en el pueblo de Prades (Pyrénées-Orientales-

Erance)o No pudo permanecer por más tiempo 

en Ponserannes por incompatibilidad con el 

Director de aquella institución» 

2§ El Dr Pons, citado en la carta anterior, 

es un medico rural que se dedicaba al estudio 

monográfico de las plantas del género Rosa y se 

había unido a H eCoste para publicar el HERBA

R I A ROSARUM, que contaba con la orientación 

científica del especialista del genero Sr.Cré-

pin, internacionalmante conocido„ De donde se 

sigue, que las plantas distribuidas en su HER

BAR Itffií ROSAR DI,' por Pons y Coste tenían el visto 

bueno del botánico que, en aquella ópoca, mejor 

conocía el genero Rosa., No será ocioso añadir 

que CRÉPIN estaba dotado de una mentalidad es

trictamente SINTÉTICA,, 

3- las novedades científicas mencionadas 

por H.Coste son solamente diversificaciones in-

fraespecíficas« 

E .ATJGIJSTIN 

E s el tercero de los' CORRESPONDIENTES de 

nuestro botánico, según el orden cronológico 

de las cartas recibidas por E, SEMEN y que he 

podido leer. Fue justamente E.AUGÜSIIN quien 

dirigió los primeros pacos de E«,SEMEN en el 

ámbito de la BOTÁNICA cuando óste fue destina-
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do a Béz ie r s en 1880, a t í t u l o de maestro au
x i l i a r » F»AUGTJ3TIN estaba dotado de un t a l e n t o 
s ingu la r , pero ca rec ía de empuje; por eso, en 
poco tiempo F «SEMEN superó a su maestro» F 0 A U -
GU3TIN fue e l botánico ciue durante muchos aíjos 
estudió l a FLORA DEL ALTO ÁMPÍJRDA*N (España),en 
F igue ra s , siendo profesor del Colegio Hispano-
Francés de aque l la ciudad» E l herbario que or
ganizó entonces se conserva actualmente en LA 
SALLE FIGUERAS ( sucesor del "Hispano-Franees). 

36- Escr ibe F »Augustin (31.12»1895) : "Avant de 
descendre à Fonssrannes, au premier moment l i 
bre que m'ont f a i t nos p e t i t e s vacances , j ' a i 
consul té mes r i chesses en hybrides de St C h i -
n i a n : à peine,une part en tout et pas en mer
v e i l l e u x é t a t , v o i l à tout ce que je possède. .» 
Remettez vos correspondants à l ' année p rocha i 
ne et ne l eu r promettez pas t rop , vous l e sa -
vez l e rayon où nous avons rencontré ces hy -
br ides n ' e s t pas for t étendu» D ' a i l l e u r s vous 
voudrez bien me rappeler c e t t e c u e i l l e t t e en l a 
sa i son ; nous irons y v o i r avec l e C.F„Secondaire 
Rémys, que jai vu h i e r . I l a préparé pour Mon
sieur Giraudias un envoi dos p lus v a s t e s : tout 
est parfaitement en ordre, i l ne r e s t e qu 'à f i 
ce le r en c o l i s de 5kos. 

. . . Merci du p e t i t renseignement que vous me 
donnez touchant l e Gagea . . . V o i l à ce que c ' e s t 

que d ' ê t r e en r e l a t i o n s s u i v i e s avec l e s sommi-



tés de la botanique»" 

37- Escribe HoGoste (4.1.1337) : " Ne vous pres

sez pas de n'envoyer les quelques plantes que je 

vous ai demandées. Ça ne vaut pas la peine d'un 

envoi. Mettez-les de coté pour une autre occasi

on» 

Vous recevrez prochainement un envoi de ma 

part. Vous y trouverez la plupart des plantes ra

res récoltées cette année dans l'Aveyron, et sur

tout des Roses» le 2e fascicule, dont .je vous a-

vais parlé, vous sera adressé à peu près complote 

Je voudrais que vous vous occupiez spécialement 

de l'étude du genre Rosa, car nous avons fort peu 

de rhodologues, et je suis persuadé que votre ré

gion est riche en espèces ou formes de ce genre» 

Je conserve toujours l'espoir de venir vous 

voir à la balle saison -pour herboriser dans vos 

environs et sur les grondes hauteurs. Mr. le Dr 

Pons, d'111e, insiste aussi pour que je lui fas

se visite. Il m'a promis de venir faire votre con

naissance à Prades» 

Nous avons cotte année une session extraordi

naire qui doit s'ouvrir à 3orcelonette le pre -

mier août (Basses-Alpes)» Je me suis fait inscri

re , ainsi que M» Mouret, sur la liste des mam -

bres qui doivent y prendre part» 

Je vais faire paraître prochai -

nement le 3e fascicule de l'Herbariun Rosarum, 
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Dans trois jours les étiquettes seront imprimées. 

Je pense que nous perdrons bientôt Tr. Simon, 

receveur à Pònt-de-Salars. Il a demandé d'être 

placé en Tunisie, où il aura una situation très 

avantageuseo Je regrette vivement ce départ". 

38- Escribe F.Augustin (20.1.1897) : "Vous pou

vez m'adresser sane crainte vos divers paquetons; 

je ferai un plaisir de les faire parvenir à leurs 

destinataires. Grand merci d'avance pour les bon

nes plantes que vous voulez bien me destiner. Je 

trouve encore la température de notre cabinet de 

minéralogie et botanique trop froid pour aller y 

séjourner, mais les beaux jours ne vont pas tar -

der à revenir. 

Dès le premier jour où je pourrai sor

tir j'irai visiter la station du Gagea foliooa. 

...o. Vous me proposez des mousses ? Pourquoi 

dirais-je non, si vous avez des doubles disponibles 

bien déterminés ? 

Ce serait un grand bonheur pour moi d'aller 

explorer le Canigou surtout en votre aimable com

pagnie ; mais qui de nous peut dire de quoi son len

demain sera fait ? Espérons néanmoins ..." 

CH. PLAHAU1T 

Ya estamos enteraclos de las relaciones habi-

das entre F.SMR2N y el célèbre Director del Lis-



tit ut o Botánico do la Universidad de Montpellier,* 

39- Sscribe Ch.Plahault.(26.2.1837) : "Merci de 
voc renier ciment s ! Gui, o'ai reçu votre précieux 
fascicule; jo vous suis toujours aussi reconnais
sant de tous los témoignages de votre bienveillan
ce. Vous savez quo la flore des Pyrénées Orienta
les ou plutôt le catalogue de cette flore est à 
l'impression, La moitié en est imprimée. Il faut 
que vous vous mettiez en rapport avec son auteur 
Mr. Gaston Gautier de ITarbonne, qui connaît beau
coup toute la chaîne du Canigou aussi bien que 
celle qui s'étend au N. de Prades, C'est un excel
lent homme qui aura grand plaisir à correspondre 
avec vous. Je l'ai déjà averti de cette éventua
lité. Le bon Mr Barrandon viollit bien depuis quel
ques mois; cependant il sé tient toujours. M. De-
crock vous envoie son meilleur souvenir, ainsi que 
M.Daveau. J'y joint les meilleures et respectueu
ses amitiés." 

40- inscribe H.Coste (22.3,1897) : n Nous voici 
au printemps. Il a débuté bien par une journée 
splendide qui semble faire oublier un peu les 
trop nombreuses journées brumeuses de l'hiver, 
, Je viens de terminer la aistribution 
du 3e fascicule de 1'Herbarium Rosarum... Mr Eou-
ret est au nombre des souscripteurs. Comme j'avais 
encore un certain nombre de parts disponibles, 
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j'en ai fait un paquet que je suis Heureux de 

vous offrir « Je 1|expédie ce m tin de St Peu! 

en gare de Prades, oà vous aurez soin de le fai 

re retirer. Vous y trouverez un peu de la plus-

part des espèces du genre Rosa, qui aujourd'hui 

ne m'offre plus guère. de difficultés,, J'y ai 

joins 2 ou 3 mémoires, et vous enverrai après 

sa publication le Bulletin du fascicule III, à 

la rédaction duquel je travaille en ce moment» 

J'ai toujours l'espoir de venir dans les 

Pyrénées Orientales cet été. Ivlr Pons, qui comp

te "beaucoup sur vous pour la récolte des Ro

siers, reddouble d1 instances pour m'y attirer. 

LIr Möuret désire aussi vivement me voir her -

boriser avec lui dan- les Pyrénées. Il m'a pro

mis de venir visiter la flore des Causes en jui: 

c'est alors sans doute que nous ferons le le 

plan des campagnes. 

L'Assotiation pyrénéenne et l'autrichienne 

de Dörfler m'ont adressé plus de 1500 espèces 

qui me manquaient. J'en suis bien satisfait,... 

„ Je me propose cet été d'étudier asse 

sérieusement los formes du genre Rubus, et m'en 

vais écrire à ce sujet à Ivlr l'abbé Eoulay. 

Kous aurions bien des choses à nous,dire de 

vive voix, depuis le 10 juillet dernier, jour 

de notre dernière entrevue. Dans la prochaine 

nous nous rattraperons." 



No3¿ : Ho Coste estaba empeñado en el estudio 

fie dos géneros críticos : Rosa y Rubus. Para 

el primero recibió ls orientación del belga P. 

Cripin y ya se juagaba suficientemente capaci

tado. Para el segundo, proyectaba dirigirse al 

francas S.oulay, dedicado al género Rubúg bacía 

.ya más de treinta años. Gomo P.SEKNEN siguió el 

ejemplo de H.Coste, nos interesa saber qué pro

vecho sacaron ambos de la orientación de ambos 

especialistas. 

Desde luego, ya sabemos que crépin era.una 

mentalidad eminentemente sintética. Boulay, en 

cambio, era analítico, si bien no excesivamen

te. Coste era. sintético. P.SMN.EN - en cuanto 

permaneció en Francia y durante los primeros 

años cíe su estancia en aspaña — fue sintético 

también. Sólo después fue analítico y, por úl

timo, excesivamente, an vista de.lo que sigue, 

conviene saber que dos.botánicos, contemporá -

neos de Coste y Sennen, es decir, Gandoger y 

Sudre que se ocuparon especialmente de los gé

neros Rosa y Rubus, fueron eminentemente ana -

lítieos. Pues bien, el estudio Comparativo de 

las.síntesis publicadas por Costa,Crépin y Bou

lay, por una parte, y las publicadas por Gando

ger y Sudre por otra, nos permitirá pronunciar 

un inicio de valor sobre los mismos. 

Coste publicó una síntesis de los géneros 



Rose, y Rubus de l a F l o r a de F ranc i a y l a c r í 

t i c a a c t u a l ( se tent . . años después de l a pu

b l i c a c i ó n ) admite 53$ de l a s e s p e c i e s de . Ru

bus , t a l c u a l fueron formuladas por C o s t e , y 

77% de l a s e s p e c i e s de Rosa . Las demás pasan 

a l a c a t e g o r í a i n f r a e c p e c í f i c a . 

En cuanto a Gandoger, se impone una obse r 

v a c i ó n p r e v i a : aunque de una manera gene ra l 

formuló l a s p l a n t a s c o n . c r i t e r i o de " a n a l í t i 

c o " , l a s s í n t e s i s que me s i r v e n de comparación 

l a s pub l i có Gandoger según e l c r i t e r i o de l a 

ESCUELA LINNEAEA. Ahora b i e n , l a c r í t i c a a c t u a l 

a cep t a 2Sc/o de l a s e s p e c i e s de l género Rubus ( fo r -

muladas según e l e s p e c i a l i s t a Sudre ) , 5G> pasan 

a d i v e r s i f i c a c i o n e s i n f r a e s p e c í f i c a s y 24/¿ se 

cons ideran como no e x i s t a n t e s . .En cuanto a l g é 

nero Rosa, e l porcentaje^ es respec t ivamente de 

16$, 29/* y 55 / °o Es te género l o pub l i có Gandoger 

ba jo r,\x e x c l u s i v a r e s p o n s a b i l i d a d . 

4 1 - E s c r i b e F .Augus t i n (28 .5 .1397) : " J ' a i t rouvé 

v o t r e aimable p e t i t b i l l e t dans l e bureau avant 

h i e r s o i r en r en t r an t d 'une v i s i t e à nos C i s t e s . 

Le l a d a n i f e r n ' a v a i t guère p lu s que quelques 

r a r e s f l e u r s t a r d i v e s q u ' i l se dépêche d ' é c l o r e 

chaque matin aux rayons du s o l e i l ; par con t re 

l e s p ieds du l . ' u r i f o l i u s forment d'énormes bou

que t s d'un r a v i s s a n t e f f e t . La p e t i t e s t a t i o n du 



Clstus popullfolius a forme le centre princi

pal de mes recherches; j'ai noté sur place la 

position relative de ce qui me paraissait être 

•an irybride et celle des parents. Le Oistus lëdon, 

hybride du l?.ur if olius et du monspoliansis pou

rrait très aisément se centurier plusieurs fois 

mais ce n'est pas lui je crois un hybride bien 

recherché « 

TTotre Cistus poaulifolius de St Chinian a. 

été nomné je crois corbarisncis : il a en effet, 

me semble-t-il, les feuilles moins larges et moins 

planes que le type; niais le. corbari...nsis du Catalo 

gue de Camus est un hybride, je crois (je n'ai 

pae le temps de recourir aux renseignements ) du 

popul if olius et du s-.lviaef olius ; comment se fait-

il d'abord que cet hybride se trouve là sans qu' 

on y découvre le populifolius type ? et comment 

expliquer qu'il se perpétue identique par semis, 

car voit de jeunes pieds identiques aux grands 

qui poussent auprèstde ceux-ci ? 

Enfin vous étudierez et ferez étudier tout 

cela; pour moi je vous garde les documents» Vous 

les prendrez à la retraits, si je n'ai pas le plai 

sir d'ici là de répondre à votre aimable invita

tion." 

1T.3. : 15 Por la carta anterior podemor; ver que 

el interés que F.S'ilIJIO! demostro siempre por los 

hibridos naturales , o supuestos taies, le fue 

inculcado por F.Augustin. 
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